Ministère de la Culture

Commission pour le patrimoine culturel (« COPAC »)

Vu la loi du 25 février 2022 relative au patrimoine culturel ; Vu le règlement grand-ducal modifié du 9 mars 2022 déterminant la composition, l'organisation et le fonctionnement de la commission pour le patrimoine culturel ;

Attendu que la chapelle située rue de Weiler à Merscheid se caractérise comme suit :

La chapelle processionnaire de Merscheid (GEN/SOC) se situe au coin de la rue Weiler, dans le village de Merscheid. Construite en 1939 (PDR/AUT), elle constitue un témoin important pour la tradition religieuse catholique dans les villages et petites communautés rurales (SOC/LHU). Sans doute érigée en l'honneur de la Vierge Marie (SOC), elle constitue toujours de nos jours un point de repère dans le paysage, car construite à un croisement de deux rues (rue Weiler et une autre rue perpendiculaire sans nom) à la sortie du village. Erigée au début de la Seconde guerre mondiale, elle témoigne d'un moment historique fort (MEM/SOC) au sein du village. La chapelle présente un plan au sol pentagonal construite avec des pierres de remblais et des pierres ponces (AUT). La façade est recouverte d'un filet et un enduit de couleur beige avec un soubassement peint en beige. La couverture à deux versants se terminant en deux pans est recouverte d'ardoises en forme d'écailles de poisson (AUT). Au somment de la faîtière se situe au-dessus de l'arc en plein cintre (AUT) de l'entrée, un petit épi de faîtage en fer forgé(AUT). La corniche en bois est constituée de simples planches clouées. La façade principale présente au-dessus de l'arc en plein cintre un médaillon en creux (AUT) comportant le monogramme IHS en bas-relief (AUT) (Jesus Hominum Salvator). L'encadrement en briques de pierres ponces légèrement saillant se termine par une clef portant la date de 1939 en gravure (AUT). Des encoches au niveau du côté intérieur de l'encadrement laisse supposer qu'il y avait à l'origine une grille d'entrée. L'intérieur montre la même forme pentagonale qu'à l'extérieur (AUT). Le mur du fond est divisé en trois pans (AUT). La voûte en berceau se termine en une voûte d'arêtes (AUT). La voûte est peinte en blanc et les murs montre une peinture vert clair et beige. Le sol n'est malheureusement plus présent mais des photographies attestent d'un sol en terrazzo noir en blanc. L'autel lui-même est peut-être en pierre ou en béton. Le devant d'autel ou antependium est orné de manière symétrique de deux tablettes sobres avec des coins intérieurs arrondis (AUT). Le socle d'autel à deux niveaux n'est malheureusement plus intact. Des éléments sont encore conservés sur place. L'autel est actuellement peint dans deux tons distincts pour souligner les éléments du devant d'autel (beige et blanc). Une campagne de restauration a eu lieu par la Commune en 1993. L'état actuel montre un mauvais état de conservation de la chapelle. Cependant une étude architecturale du bâti et des différentes campagnes de restauration permettrait d'élaborer un vrai concept de conservation et de restauration de la chapelle. Le sol en terrazzo devrait être refait à l'identique. La façade extérieure devrait retrouver son enduit et sa peinture d'origine. De plus amples recherches permettraient peut-être de retrouver la grille ou du moins des photographies permettant une reconstitution. Le socle d'autel pourrait être restitué et l'intérieur également revalorisée au niveau de ses murs et de sa voûte.

La chapelle processionnaire de Merscheid est un témoin important pour la vie religieuse du village. Sa fonction sociale, son année de construction, son architecture et ses matériaux constitutifs en font un patrimoine digne d'être conservé au sein du village mais qui nécessite une campagne de conservation et de restauration fondée sur une étude précise du bâti et de ses matériaux constitutifs.

Critères remplis : **AUT**— authenticité, **GEN**- genre, **SOC**-histoire sociale ou des cultes, **LHU**- histoire locale, de l'habitat ou de l'urbanisation, **PDR**- période de réalisation, **MEM**-lieu de mémoire.

La COPAC émet à l'unanimité un avis favorable pour un classement en tant que patrimoine culturel national de la chapelle située rue de Weiler à Merscheid (no cadastral 27/1466). Les membres regrettent les travaux entamés par la commune ayant contribués à une perte considérable d'éléments historiques.

Présent(e)s: Andrea Binsfeld, Beryl Bruck, Christina Mayer, Christine Muller, Claude Clemes, Claudine Arend, Heike Pösche, Jean-Claude Welter, Marc Schoellen, Michel Pauly, Patrick Bastin.

Luxembourg, le 23 octobre 2024